



Representan 64.6% de los ingresos presupuestarios totales

Tienen mayor peso ingresos tributarios

Recursos petroleros bajan por menor precio del crudo y tipo de cambio

AZUCENA VÁSQUEZ

Los ingresos tributarios, es decir, los que se obtienen por el cobro de impuestos, tuvieron de enero a agosto pasado su mayor peso de los últimos tres años en los ingresos presupuestarios totales debido a la caída de los recursos que se obtienen por petróleo.

De acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda, en los primeros ocho meses del año aportaron 64.4 por ciento de los ingresos totales, un nivel muy similar al registrado en el mismo periodo de 2020, cuando representaron 64.5 por ciento.

Además, durante el periodo citado de este año fue 4.6 puntos porcentuales mayor a la proporción que re-

presentaron en igual lapso de 2022, cuando fue de 62.7 por ciento.

Es así que de enero a agosto pasado, los ingresos totales ascendieron a 4 billones 647 mil millones de pesos y de éstos 2 billones 996 mil millones de pesos fueron tributarios por el cobro del Impuesto Sobre la Renta, Impuesto al Valor Agregado y otros.

Datos de Hacienda explican que esto obedece a que en dicho lapso los ingresos petroleros reportaron una baja real anual de 25.2 por ciento, por la caída del precio del crudo y el tipo de cambio.

En contraste, los tributarios crecieron 7.7 por ciento, aunque se ubicaron por debajo de lo programado para dicho lapso.

Alejandra Macías, directora ejecutiva del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), apuntó que la reducción del Derecho de Utilidad Compartida

(DUC) también ha tenido un impacto en lo que se obtiene por ingresos petroleros.

Desde 2022, la tasa del DUC se redujo de 54 por ciento a 40 por ciento y el Gobierno federal planteó en el Paquete Económico 2024 que baje a 35 por ciento para 2024.

Pero la Cámara de Diputados aprobó la semana pasada que se ubique en 30 por ciento.

Macías señaló que esta recomposición se está presentando ante la caída de los ingresos petroleros sin una estrategia para contrarrestarlo.

“Tenemos que pensar en cómo van a crecer nuestros ingresos y si estamos dejando de crecer los petroleros, tendríamos que estar pensando cómo compensarlos.

“Pero estas decisiones de reducción de obligaciones se hacen sin una estrategia, sin pensar cómo haremos esa sustitución de impuestos y



lo que va a suceder es que los ingresos tiendan a la baja”, comentó.

Además, sostuvo que si bien los ingresos tributarios están ganando mayor participación dentro del total de

los ingresos presupuestarios, van por debajo de lo que estimaba obtener el Gobierno federal.

Al cierre de agosto fueron 121 mil 337 millones de pesos menores a lo estimado.

Contribuyen más

De enero a agosto de 2023, los ingresos presupuestarios del sector público sumaron 4 billones 647 mil millones y 64.4 por ciento fueron tributarios.

INGRESOS PRESUPUESTARIOS DEL SECTOR PÚBLICO

(Millones de pesos, enero a agosto de 2023)

CONCEPTO	MONTO	% DEL TOTAL
Tributarios	2,996,326.8	64.4%
Petroleros	707,764.3	15.2
No tributarios	238,284.5	5.1
Organismos de control presupuestario directo	397,561.7	8.5
Empresas productivas del Estado (CFE)	308,042.4	6.6
TOTAL	4,647,979.6	100.0

Fuente: SHCP